

VALENTÍA Y TALENTO

by Ana Rodríguez - lunes, marzo 07, 2022

<https://colectivodale.org/valentia-y-talento/>

Una mujer que enfrentó a un deporte masculino, clasista y no fue neutral: fue Peronista.

Mary y el deporte.

Mary se hizo lugar en un deporte de elite y masculino en los años 40, donde los estereotipos de género y sexista era moneda corriente (como en la actualidad). Fue foco de crítica por su vestimenta por las transparencias o la medida de su pollera, también por su afiliación política con el peronismo; y por sobre todas las cosas fue odiada por popularizar el acceso al tenis.

Maria Luisa Beatriz Terán nació en Rosario, el 29 de enero de 1918. Su afinación con el deporte comenzó desde muy pequeña. El inicio de su carrera deportiva se dio con la natación y con tan solo 15 años compitió en una prueba en aguas abiertas en el Rio Paraná, siendo la única mujer participante, el resultado de esta competencia obtuvo el segundo puesto. También fue timonel de los clubes Rosario y el Ramos Alberdi, fue la primera mujer en participar de una tripulación donde históricamente se componía de varones.

No obstante, *su deporte era el tenis*, previo a cumplir 12 años, insistió y pidió una raqueta de madera, aunque su madre se negó, justificando que ella tenía muchas obligaciones escolares y con la natación. Aunque en pleno festejo de su cumpleaños número 12, en el patio de su casa Mary pudo demostrar todo sus movimientos y talento. El primer paso para convertirse en una *Pionera Total*.

Con 12 años empezó a jugar al tenis en el Rowling Club donde su padre trabajaba en el buffet, en esa misma institución fue vista jugar por el entrenador que preparaba al equipo argentino de Copa Davis, y les pidió permiso a sus padres para entrenarla y mejorar su juego.

En su carrera deportiva representó al Rowling Club de Rosario, al Atlético Rosario, al Lawn Tennis Club

y el Club River Plate. Jugó torneos nacionales en representación de Santa Fe. De 1100 partidos disputados ganó 832 (entre singles, dobles, y dobles mixtos), y conquistó 28 títulos, entre los que se destacó el Plate de Wimbledon, y fue número uno en Argentina en 1941, 1944, 1946, 1947 y 1948.

En 1950, triunfo en los abiertos de Irlanda e Israel, y en el 1951 en Colonia y Baden-Baden en Alemania, ganó dos medallas doradas y una de bronce en los Juegos Panamericanos de Buenos Aires de ese mismo año.

El 16 de septiembre de 1955, derrocaron al Gobierno del General Perón, en ese momento Mary se encontraba en Berlín participando en el Abierto de Alemania. La Revolución Fusiladora intervino la Asociación Argentina de Tenis y solicitó que le prohibieran jugar a Mary Terán de Weiss, por ser “una adherente al régimen depuesto” comenzaría el exilio. También quisieron hacer lo mismo con la Federación Internacional de Tenis, aunque la federación no accedió ya que manifestó que era una persecución política. Sólo podía competir en Europa donde obtuvo títulos, comenzaría su exilio y su adoctrinamiento.

Mary y la política

En un deporte que intenta mantenerse neutral, y estático frente a la política, frente al feminismo, nos cruzamos con la historia de Mary, una mujer hostigada y olvidada en los anales de la historia deportiva de nuestro país.

Dicen que lo que no se nombra no existe por eso nombramos a Mary, nuestra Pionera total, tenía un enorme compromiso social y acompañó la Política Deportiva del Estado Nacional durante el primer peronismo. Y siendo mujer se animó con valentía a popularizar un deporte que en ese momento era de elite y de varones como casi todos los deportes en esa época. En 1952, fue nombrada asesora deportiva de la Municipalidad de Buenos Aires, a cargo del Ateneo Eva Perón, y tenía a cargo los Campos Deportivos en el parque Tres de Febrero. Sus funciones consistían en organizar torneos de tenis y escuelas mixtas para niños y niñas de los sectores populares. Los materiales deportivos necesario provenía de la articulación con la Fundación Eva Perón. También, gestiono por su lugar político, la remodelación del Buenos Aires Lawn Tennis Club, dicha obras permitieron aumentar la capacidad del estadio y mejorar las comodidades de los espectadores.

Mary se caso con Heraldo Weiss, quien también estaba comprometido con el Justicialismo, además de

conformar equipo en dobles mixto, que con éxito representaron a la Argentina en los certámenes del mundo. Ella, se queda viuda en 1952 el mismo año que fallece Evita.

La crónica de la época afirma que tenía una vinculación sentimental con el Presidente Perón, pero nos quedamos con esta respuesta que Mary supo dar a la prensa: "¿Pero de dónde sacan esas cosas? Es cierto que soy gran amiga con el primer mandatario de mi país. Pero esa amistad no pasa de ser la lógica admiración que sentimos todos los deportistas por el hombre que ha sabido comprender las inquietudes de la gran masa deportiva de Argentina"

La Dictadura cívico militar que derroco a Perón, obligo Terán a exiliarse en España, y comenzaría su adoctrinamiento por su compromiso con el Justicialismo. No sólo la prohibieron de su deporte en Argentina sino de sus recursos económicos le confiscaron su departamento de Belgrano, el negocio de ropa deportiva y, todos sus bienes, fueron incautados

Vuelve al país en 1959, con la Presidencia de Arturo Frondizi, todos los clubes que ella había representado y ayudado le cerraron las puertas, solo el Club River Plate le permitió sumarse al equipo pero por más que estaba habilitada para competir, nadie quería jugar contra ella no se presentaban a jugar, esto provocaba que cayera de los ranking.

En el campeonato de 1963, sus rivales se abstuvieron a competir, y se terminó suspendiendo. Esto significo para Mary, su retiro del tenis y del club River Plate que le abrió la puerta entre tanta desolación. En 1964, publica una carta abierta en la revista El Gráfico donde detalló el adoctrinamiento, la censura y el hostigamiento de cual fue protagonista.

El devenir de los años fue difícil para Mary, pero nunca dejo de luchar por un tenis igualitario y popular por más violencias sufridas, hostigamientos, y el desarraigo de su deporte; ella decidió terminar con su vida, pero no termino con su legado, las militantes de deporte social tenemos la obligación de traer de nuevo en nuestra memoria, por vos y por nosotras, porque una mujer deportista es también un espejo donde nos queremos mirar.

“Yo llegué a la vida argentina 20 años antes. Si a Evita no le perdonaban ser mujer, conmigo no iban a ser menos. Yo además de peronista era una mujer que había logrado destacarme mundialmente en un deporte que, acá, era exclusividad de una elite masculina y esas cosas en este país no se perdonan”

Mary Terán de Weiss

Fuiste deportista, funcionaria, Argentina, peronista, y no fuiste neutral.

PDF generated by Kalin's PDF Creation Station